

REPORTE DE NOTICIAS

Seguridad en América

Jueves, 23.11.2023¹

INFORMACION CLAVE

- **Argentina:** Resultados de las elecciones presidenciales en Argentina
- **Chile:** Comienza la campaña televisiva sobre el plebiscito constitucional
- **Venezuela:** Gobierno realiza con "éxito" simulacro de referendo por zona en disputa con Guyana
- **Costa Rica:** Gobierno desmantela primera organización de tráfico de fentanilo en Centroamérica
- **Nicaragua:** Gobierno abandona la Organización de los Estados Americanos

AMÉRICA DEL SUR

Argentina

Resultados de las elecciones presidenciales en Argentina

- › El economista Javier Milei, de 53 años, arrasó el 19 de noviembre en la segunda vuelta de las elecciones en Argentina al lograr el 56% de los votos frente a Sergio Massa, que ha sacado el 44% con el 99% escrutado.
- › La transición ya ha comenzado. Milei ha declarado que "todo lo que pueda estar en manos del sector privado estará en sus manos".
- › Los mercados le han acompañado: el 21 de noviembre, en el primer día de actividad tras las elecciones y el feriado del 20 de noviembre, los índices de la bolsa de valores de Buenos Aires han registrado un avance de más del 22%. Se trata de la subida diaria más alta en tres décadas.
- › Alberto Fernández y Javier Milei se han reunido en la residencia presidencial para ultimar detalles de cara al 10 de diciembre cuando deberá asumir el nuevo presidente.
- › La primera reunión entre el presidente electo de Argentina, Javier Milei, y Alberto Fernández, ha sido breve. Duro menos de una hora el encuentro celebrado en la residencia de la Quinta de los Olivos "con el objeto de dar inicio al proceso de transición institucional entre los equipos designados por ambos en las distintas áreas de gobierno", según una nota de la Presidencia.
- › La reunión se ha celebrado antes de la apertura de los mercados.

Fuente: [El País](#)

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

Brasil

Violencia en gradas demora el inicio del Brasil-Argentina en el Maracanã

- › Lionel Messi lideró a la selección de Argentina al retirarse del campo de juego rumbo al vestuario tras una gresca entre hinchas en Brasil, y que provocó que el partido por las eliminatorias de la Copa Mundial comenzara el 21 de noviembre con un retraso de 27 minutos en el estadio Maracanã.
- › Argentina acabó imponiéndose 1-0, propinándole a Brasil su primera derrota como local en el formato actual de las eliminatorias.
- › La ceremonia de los himnos nacionales previo al duelo más emblemático del fútbol sudamericano había comenzado cuando estallaron los choques en el estadio de Río de Janeiro.
- › Jugadores de ambas selecciones se acercaron a la zona de la tribuna donde se produjeron los enfrentamientos más intensos, exhortando a que se restableciera la calma.
- › La policía empleó bastones para controlar las refriegas en la grada. Varias de las butacas fueron desprendidas y acabaron golpeando a espectadores que se encontraban detrás de uno de los arcos.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Chile

Comienza la campaña televisiva sobre el plebiscito constitucional

- › La oposición derecha y el oficialismo izquierdista iniciaron el 17 de noviembre la campaña electoral televisiva con miras al plebiscito en el que los chilenos decidirán si se cambia o no la Constitución.
- › El oficialismo rechaza el texto que se votará el 17 de diciembre porque, afirma, quita derechos; mientras la oposición asegura que contiene herramientas para terminar con la incertidumbre institucional y política.
- › En la campaña participan una veintena de partidos políticos que buscarán atraer a sectores que aún no tienen decidido su voto. Según una encuesta de Critería de noviembre, los indecisos bordearían el 30%, porcentaje que incluye a quienes a un mes del plebiscito aún no conocen el texto.
- › La franja televisiva gratuita de 30 minutos diarios se prolongará hasta el 14 de diciembre y se divide en dos bloques de 15 minutos: el primero se transmite pasado el mediodía y el otro antes del inicio de los noticiarios de la noche. Se verá en todos los canales de televisión abierta del país.
- › Con el inicio de la propaganda televisiva, el gobierno del presidente Gabriel Boric inició la distribución de ejemplares del texto en un quiosco instalado en una plaza frente a la sede de gobierno.

Fuente: [The San Diego Union-Tribune](#)

Gobierno anunció medidas para agilizar la expulsión de migrantes irregulares

- › El Gobierno de Chile ha decidido ampliar las medidas para mejorar la efectividad de las expulsiones de migrantes irregulares, introduciendo "tanto modificaciones de tipo administrativo como nuevos cambios en la legislación", anunció el 17 de noviembre el Ministerio de Interior y Seguridad Pública mediante un comunicado.
- › De acuerdo con el documento, esta nueva política "es un complemento del plan Calles Sin Violencia, que ha tenido un impacto relevante para enfrentar los homicidios, cuyo objetivo es frenar la tendencia al alza de este tipo de delitos en los últimos años".
- › Chile ha experimentado en los últimos cuatro años un aumento de los delitos violentos que ha trasladado una creciente percepción de inseguridad en la población y que se ha convertido en una herramienta del polarizado debate político pese a que todavía es uno de los países más seguros de Latinoamérica.
- › Al menos 7,7 millones de venezolanos viven fuera de su país y el 84% de ellos lo hace en América Latina y el Caribe. Si bien el pico de salida del país ya pasó, la región atraviesa este año una réplica muy fuerte del terremoto migratorio que comenzó en 2015.

Fuente: [Infobae](#)

Ecuador

Mandatarios de la región asistirán a toma de mando de Daniel Noboa

- › El Ministerio de Relaciones Exteriores y Movilidad Humana de Ecuador comunicó que los jefes de Estado de Colombia, Gustavo Petro, y de Bolivia, Luis Arce, asistirán el jueves, 23 de noviembre, a la toma de mando de Daniel Noboa.

- › También confirmó que estarán presentes el vicepresidente de Brasil, Geraldo José Rodrigues; la canciller de Panamá, Janaina Tewaney Mencomo de Lala; el canciller de Haití, Jean-Victor Geneus; y el canciller de Perú, Javier González.
- › En representación del mandatario de Estados Unidos, Joe Biden, estará el embajador Michael Fitzpatrick.
- › Noboa jurará el cargo en el salón del pleno de la Asamblea Nacional en presencia de "otras autoridades, como ministras/os de Estado, embajadores/as, presidentes ejecutivos y secretarios generales de organismos internacionales, entre otros invitados", mencionó la Cancillería.
- › El abanderado por la coalición electoral Acción Democrática Nacional (ADN) tendrá un corto mandato, de apenas dieciséis meses, para completar el periodo 2021-2025, interrumpido por el mandatario saliente, Guillermo Lasso, al aplicar en mayo pasado el mecanismo constitucional de la muerte cruzada.

Fuente: [El Universo](#)

Perú

Continúa la masiva salida de extranjeros del Perú, más de 5 mil migrantes abandonaron el país por Tumbes

- › El 21 de noviembre, la Policía de Fronteras informó que más ciudadanos extranjeros continúan dejando el Perú luego de que se cumpliera el plazo máximo para el trámite correspondiente del Permiso Temporal de Permanencia (PTP) y otras acciones gubernamentales dispuestas para combatir la delincuencia e informalidad de los migrantes.
- › Según indicó el general PNP Javier González Novoa, jefe del Frente Policial de Tumbes, desde el pasado 11 de noviembre hasta la fecha se ha registrado la salida de 5 mil 250 extranjeros, en su mayoría de nacionalidad venezolana quienes se dirigen a su país natal de Venezuela.
- › Cabe mencionar que, hasta hace menos de una semana, las autoridades policiales señalaban que la cifra bordeaba los 400 migrantes por día que salían por la zona norte de forma voluntaria, algunos rumbo a Ecuador.
- › En esa línea, afirmó que la Policía Nacional (PNP) viene asegurando un regreso seguro y controlado de los extranjeros que no consiguieron regularizar su estatus legal en el Perú.
- › Para facilitar el proceso, se estableció un corredor seguro que va desde el terminal de Aguas Verdes hasta el Puente Internacional en Zarumilla, Tumbes, por donde voluntariamente transitan cientos de extranjeros diariamente para salir de Perú.

Fuente: [Infobae](#)

Venezuela

Gobierno realiza con "éxito" simulacro de referendo por zona en disputa con Guyana

- › El gobierno de Venezuela impulsa un referendo para el próximo 3 de diciembre en el que preguntará a sus ciudadanos si apoyan otorgar la nacionalidad venezolana a los 125.000 habitantes de esta zona de 160.000 km² y crear un estado llamado "Guayana Esequiba".
- › Guyana, bajo cuya administración está esa zona, ha rechazado la iniciativa, calificándola como una "amenaza".
- › Toda la población mayor de 18 años de Venezuela estaba llamada a participar en este test del referendo, del que las autoridades no han dado cifras de participación ni del resultado de la consulta.
- › Guyana apela a un laudo arbitral de 1899 en el que se fijaron las fronteras actuales.
- › Venezuela reivindica el Acuerdo de Ginebra, firmado en 1966 con Reino Unido antes de la independencia guyanesa, en el que se anuló el laudo, que considera "fraudulento", y se establecieron las bases para una solución negociada. La controversia está en manos de la Corte Internacional de Justicia (CIJ), cuya jurisdicción rechaza Caracas.

Fuente: [France 24](#)

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

Costa Rica

Gobierno desmantela primera organización de tráfico de fentanilo en Centroamérica

- › Costa Rica desmanteló el 21 de noviembre una organización de producción y tráfico de fentanilo, la primera que se desarticula en Centroamérica, en una operación que dejó cuatro detenidos y 1.100 dosis incautadas, informó el ministro de Seguridad Pública (Interior), Mario Zamora.
- › Durante el operativo, que se realizó junto con la Administración de Control de Drogas (DEA) de Estados Unidos, las autoridades allanaron tres viviendas en San José y localidades aledañas.
- › "Nos enciende todas las alarmas porque acredita ya la presencia de fentanilo en el mercado de drogas de Costa Rica", comentó Zamora, quien precisó que es la primera banda de este tipo que se desmantela en la región.
- › Durante el operativo, que se realizó junto con la Administración de Control de Drogas (DEA) de Estados Unidos, las autoridades allanaron tres viviendas en San José y localidades aledañas.
- › La droga se producía en formato pastillas a base de paracetamol y fluorofentanilo y se vendían sin avisar que era este narcótico en diferentes bares de la capital y alrededores, informó el ministerio.
- › El fentanilo es un opioide sintético 50 veces más potente que la heroína. En Estados Unidos ha causado buena parte de las casi 110.000 muertes por sobredosis en 2022, es la droga más potente que existe actualmente en el mercado.

Fuente: [RFI](#)

El Salvador

Protestan contra el régimen de excepción en medio de Miss Universo

- › Familiares de detenidos bajo el régimen de excepción que impuso el presidente Nayib Bukele en El Salvador pidieron la libertad de sus allegados.
- › El pedido se realizó en una marcha que trató de llegar al hotel donde se hospedan las concursantes de Miss Universo.
- › Unas 300 personas se manifestaron por las principales calles con pancartas, fotos de detenidos y lemas contra las medidas de excepción vigentes desde marzo de 2022 como punta de lanza del gobierno en su "guerra" contra las pandillas.
- › Los manifestantes acusaron al gobierno de "maquillar" la situación del país con el concurso, cuya gala se celebró la noche del pasado sábado en San Salvador.
- › Bajo el régimen de excepción, las autoridades han arrestado a más de 73.000 presuntos pandilleros. Más de 7.000 inocentes han sido liberados.

Fuente: [TV Perú](#)

Bukele asegura que está "a punto" de eliminar las pandillas

- › El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, aseguró que su gobierno está "a punto" de "eliminar" a las pandillas, al invitar a empresarios salvadoreños y extranjeros a invertir en el país porque "es seguro".
- › Bukele afirmó que durante su gobierno "ha nacido un país seguro, un país en donde se puede invertir con seguridad".
- › Recientemente, sectores de El Salvador vinculados a la seguridad denunciaron que delitos como las extorsiones están volviendo a aparecer en los barrios del país, luego que las fuerzas de seguridad del gobierno de Bukele lograran someter a las pandillas desde que comenzó el estado de excepción en marzo de 2022, el cual ha estado marcado por la polémica.
- › De acuerdo a un directivo del Movimiento de Trabajadores de la Policía Nacional Civil (MTP), que ha sido crítico con algunas de las políticas de seguridad de Bukele, la extorsión está resurgiendo.

Fuente: [Diario Las Américas](#)

Guatemala

Indígenas de Guatemala cumplen 45 días de protestas para exigir la renuncia de la fiscal general Consuelo Porras

- › Decenas de indígenas de Guatemala cumplieron el 15 de noviembre un total de 45 días de protestas frente a la sede del Ministerio Público (Fiscalía) para exigir la renuncia de la fiscal general, Consuelo Porras Argueta, por sus acciones contra las elecciones celebradas este año.
- › Los manifestantes se han mantenido en un plantón frente a la sede de la Fiscalía, en la Ciudad de Guatemala, desde el 2 de octubre y han advertido que no se van a retirar hasta que el presidente electo, Bernardo Arévalo de León, tome posesión el próximo 14 de enero.
- › La inconformidad de los manifestantes se debe a que, desde el pasado 12 de julio, la cúpula de la Fiscalía, junto al juez penal Fredy Orellana, ha realizado allanamientos al Tribunal Supremo Electoral y secuestrado los resultados electorales del pasado 20 de agosto.
- › El plantón fue acompañado por decenas de mujeres indígenas que marcharon desde la Corte Suprema de Justicia hasta la sede de la Fiscalía para apoyar a los manifestantes.
- › De acuerdo con las autoridades indígenas que encabezan las protestas, las acciones en las calles se mantendrán hasta enero y también esperan que la Corte de Constitucionalidad, máximo tribunal del país, acepte las acciones legales que han implementado para buscar la destitución de la fiscal general.

Fuente: [Infobae](#)

Nicaragua

Gobierno abandona la Organización de los Estados Americanos (OEA)

- › La salida de Nicaragua de la Organización de los Estados Americanos (OEA) se oficializó el 19 de noviembre al cumplirse dos años desde que el presidente nicaragüense, Daniel Ortega, activó el proceso para abandonar el organismo por sus críticas a los comicios en los que fue reelegido.
- › Estados Unidos advirtió el 19 de noviembre al Gobierno de Managua que su salida de la organización panamericana no le exime de su obligación de respetar los derechos humanos y amenazó con imponerle nuevas sanciones por su represión contra la población nicaragüense.
- › El Ejecutivo sandinista presentó el 19 de noviembre de 2021 la solicitud formal para salir de la OEA, luego de que la Asamblea General del organismo descalificara las elecciones presidenciales del 7 de noviembre de ese mismo año en Nicaragua.
- › Es la primera vez que un país abandona formalmente la OEA. Cuba fue expulsada en 1962, mientras que la pertenencia de Venezuela sigue en disputa, dado que el presidente Nicolás Maduro inició en 2017 el proceso para salir del organismo, pero la OEA dejó de reconocer a su Gobierno.

Fuente: [DW](#)

Panamá

Minera canadiense advierte posible suspensión temporal por bloqueos

- › La filial panameña de First Quantum, una empresa minera canadiense, cuyo contrato con el Estado para extraer cobre en una zona de abundante biodiversidad ha desatado semanas de protestas en Panamá, anunció el 20 de noviembre que podría suspender sus operaciones porque los bloqueos no les permiten recibir los suministros que necesita.
- › La empresa mencionó que debido a los bloqueos en el puerto internacional Punta Rincón, sitio de desembarque de materiales e insumos que se emplean para la operación de la mina, la empresa ha reducido sus operaciones y podría quedarse sin suministros para la planta de generación de energía al 25 de noviembre.
- › Los cierres y manifestaciones siguen a un mes de protestas en la capital y el interior para exigir la derogación de un contrato-ley entre el Estado y una subsidiaria de la minera canadiense que permite a la compañía continuar con la extracción y comercialización de cobre por los próximos 20 años, prorrogable por otros 20, en una zona del norte del país.
- › La mina Cobre Panamá, la mayor a cielo abierto de Centroamérica, "ha reducido su capacidad de procesamiento" del mineral ante el "bloqueo ilegal" de su puerto en el marco de las protestas nacionales contra este enclave, así lo señaló la concesionaria Minera Panamá, subsidiaria de la canadiense First Quantum Minerals (FQM).

Fuente: [Infobae](#)

NORTEAMÉRICA

Canadá

Huelga de miles de funcionarios públicos en Quebec

- › Decenas de miles de funcionarios de la administración pública, la educación, la salud y servicios sociales salieron el 21 de noviembre a las calles de la provincia de Quebec para exigir aumentos salariales y mejores condiciones, en el primer día de una semana "histórica" de huelga en Canadá.
- › En total, unos 600.000 funcionarios de la provincia francófona planean dejar sus labores esta semana, y algunos iniciarán una huelga de carácter indefinido tras meses de negociaciones infructuosas con el gobierno regional.
- › Frente a una importante escuela de la isla de Montreal, el ambiente, marcado por la música y el baile, era festivo y la multitud de huelguistas mostraba su determinación.
- › En octubre, los sindicatos habían rechazado la última oferta del gobierno provincial de François Legault: un aumento salarial del 10,3% en cinco años y una bonificación de 1.000 dólares canadienses (casi 730 dólares) por funcionario. La propuesta fue considerada "insultante" por los gremios.

Fuente: [DW](#)

Estados Unidos

Gobierno manifestó su indignación por la muerte de un preso político en una cárcel de Cuba

- › El gobierno de los Estados Unidos manifestó su indignación por la muerte en una cárcel de Cuba del preso político Luis Barrios Díaz, quien falleció el 19 de noviembre en el hospital La Covadonga de La Habana, a donde había sido llevado apenas dos días antes desde la prisión 1580 de San Miguel del Padrón, una localidad a las afueras de la capital.
- › A través de un comunicado difundido en redes sociales, Washington llamó a la dictadura castrista a respetar los derechos humanos de los ciudadanos. Así mismo, la delegación de la Casa Blanca recordó que "nadie debe ser encarcelado en Cuba ni en ningún lugar por expresar públicamente sus opiniones políticas".

Fuente: [Infobae](#)